

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.
Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4 Pesetas.
Año. 14 .

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.282

Miércoles 14 de Octubre de 1896.

Dos pel gros.

Estamos todos los españoles aguardando con solemne espectación, que llegue á España la noticia de que el general Weyler ha montado á caballo.

Confiamos que esta noticia llegará pronto. Si así no fuese, parecemos que se crearía para todos una situación violentísima, tanto, que un gobierno, aun siendo muy fuerte, no la podría sortear. La nación ha acumulado y contenido sus impaciencias para dirigir sus esperanzas todas á las próximas operaciones de la provincia de Pinar del Rio, en la creencia de que estas operaciones han de ser algo serio y decisivo, no en modo alguno la continuidad abrumadora de heroicas y sangrientas escaramuzas.

El gobierno debe haberse penetrado de la actual disposición de la opinión pública y debe haber comprendido que ha llegado la hora suprema de obrar en Cuba, la hora de decidir la partida. Sería una locura seguir, como hasta ahora, exigiendo sacrificios sin que se tocasen resultados positivos. El país ha sido muy sensato, muy sufrido, muy patriota, dando cuanto se le ha pedido, pero lo ha dado en la inteligencia de que servirá para algo. Ha llegado la ocasión de demostrar que para algo sirve, ó de exponerse á grandes conflictos cuyas consecuencias escapan á toda previsión.

Además, bueno es también tener presente que Europa entera fija sus ojos en la campaña de Cuba; que Europa entera habrá visto poner en la Gran Antilla doscientos mil hombres, y que Europa entera se reirá de nuestro ejército, de nuestros generales y de España, si disponiendo de tal contingente de tropas nada decisivo consigue realizar contra la insurrección cubana. Es más: de prolongarse la rebelión en las condiciones actuales, son de temer complicaciones diplomáticas que no han venido hasta ahora. ¿Consentiría el mundo civilizado que se prolongase indefinidamente en Cuba la mutua caza de hombres, el duelo á la americana que se ha estado realizando hasta ahora? ¿No ocurriría á la larga y gracias á interesadas excitaciones, que no faltarian, que la diplomacia hiciera notar á España que era llegada la ocasión de que se declarase impotente para mantener el orden, y, por consiguiente, su soberanía en la isla de Cuba?

El seguir como hasta ahora, el no realizar cuanto antes operaciones formales que reduzcan la insurrección á una ó dos provincias, envuelve dos peligros formidables: un peligro interior provocado por la desesperación de los españoles; un peligro exterior producido por el cansancio de los extranjeros.

LO DE CUBA.

Operaciones en Las Villas.

Una fuerte partida que venía del departamento Oriental fue batida por nuestros soldados en La Colorada.

Los rebeldes en su huida tropezaron con la columna del general Aldave, que los batió nuevamente en La Esperanza (Villas).

El resultado de este combate aun se desconoce.

Han sido enviados dos batallones para apoyar las operaciones emprendidas por la columna Aldave.

Dos cabecillas muertos.

Se dice, con referencia á informes de buen origen, que han muerto á consecuencia de las heridas sufridas en recientes encuentros, los cabecillas Varona y Eduardo García, este último titulado brigadier y uno de los principales jefes de la insurrección en Matanzas.

Mentiras laborantes.

Los filibusteros propalan noticias en la prensa europea encaminadas á perjudicar á España.

Los periódicos han recibido un telegrama dando cuenta de lo que dice un diario de Nueva Orleans, *El Pecayuno*, con referencia á un despacho de la Habana.

Supone que el partido conservador español de Cuba ha telegrafiado á Madrid pidiendo el relevo del general Weyler, añadiendo que su permanencia en la isla produciría la pérdida de esta, mientras que los insurrectos consentirían entrar en negociaciones con otro general que les ofreciese la autonomía administrativa.

Infútil es añadir que nadie da crédito á estas patrañas, propaladas por los laborantes en los Estados Unidos y en Europa, con el fin de desprestigiar al general Weyler y perjudicar la causa de España.

APUESTA PERIODISTICA.

El Globo hace la siguiente apuesta á *El Nacional*:

«Ya lo presumíamos y aun lo anunciábamos en nuestro penúltimo número. Los periódicos ministeriales tenían que negar la exactitud de nuestros rumores sobre la próxima modificación ministerial.

El Nacional es el diario que mas extrema la negativa, diciéndonos que no ve nuestra lógica al creer nosotros que la crisis existe, precisamente porque la niega el presidente del Consejo. Aparte que no recordamos ningún jefe de Gobierno que en estos últimos tiempos haya confirmado la existencia de crisis alguna hasta que el poder moderador la haya resuelto.

Precisamente, nosotros creemos que el señor Cánovas, siempre que niega, afirma—él es así,—y ¡ahí está la lógica!

Por esto y por otras razones vamos á proponer á nuestro querido colega *El Nacional* una apuesta, que estamos dispuestos á cumplir, si él la acepta.

Los periódicos, aunque anónimos, tienen en sus escritos la transparencia suficiente para que los del oficio sepamos quiénes escriben las respectivas secciones. Por eso nosotros casi podríamos precisar quién es el autor del artículo que *El Nacional* nos dedica, del mismo modo que en *El Nacional* quién es el autor de esta sección de *El Globo*.

Pues bien; vamos á hacer una apuesta si el colega ministerial quiere. Consistirá en una fiesta íntima para los redactores de ambos periódicos—que lo sean hoy día de la fecha—y que costeará, el redactor de *El Nacional* ó el redactor de *El Globo* que tenga la mala fortuna de no acertar en sus predicciones.

Y la base de la apuesta es la siguiente:

Nosotros decimos que en un plazo de dos meses, á partir de la fecha del regreso de la corte, habrá crisis, por lo menos parcial.

Opinamos que alguno de los ministros actuales que nosotros indicamos ha de dejar de serlo cuando la crisis se plantee, y que le susti-

tuirá alguno de los candidatos que en nuestro número de anteayer citábamos.

¿Acepta *El Nacional* la apuesta? Pues ya está ultimada.

Y conste que no hacemos esta proposición por el prurito de aparecer originales, sino porque solemos informarnos bien y tenemos fe en los informes en que nos hemos fundado al predecir la próxima crisis.

Y después de esto, aguardamos la respuesta de *El Nacional*, que sin duda aceptará esto que podríamos llamar *match periodístico*.

EL «PRINCESA DE ASTURIAS.»

Igual situación.

Continúa el crucero en la misma situación. Los ingenieros afirman que el *Princesa de Asturias* no ha sufrido nuevos deterioros.

Anteayer mañana se ha colocado la fragata *Navarra* por el costado de babor del crucero. Ayer se colocó la *Aragón* por el costado de estribor. En seguida de esto se procederá á tender cadenas entre ambas fragatas, para suspender por popa el crucero y ejecutar las maniobras proyectadas. Estas operaciones facilitarán la botadura.

Ha trabajado parte de la maestranza levantando la zapata por la parte de proa, á fin de poner la zapata mas pendiente, para que se facilite el deslizamiento del crucero.

Para este trabajo aprovechase la baja mar, que hundiendo la popa del crucero levantará la proa, facilitando la colocación de grandes vigas cunas que levantarán los picaderos.

Segun los pareceres de los técnicos, este debió haberse hecho á raíz de la primera botadura, y así no se habría dado lugar á la situación actual, cuya gravedad aumenta.

Elógiase mucho la construcción del buque, que soporta tantos embates sin sufrir graves deterioros.

Ultimo reconocimiento.

En la pleamar se reconocieron el buque y la grada y no hay obstáculos, como se suponía, entre el casco y los saltillos de popa de la grada en que se apoya.

En baja mar tropieza solo en el fango. Para comprobar esto se pasó un cabo por el claro y llegó sin tropiezo hasta las almohadas.

El barco asentaba longitudinalmente sobre la base, siendo su posición normal.

Las mareas, cada vez menores, reducen el movimiento.

El «Arrastrao»

La imaginación meridional ha encontrado un mote para el casco del *Princesa de Asturias* que parece complacerse en hacer desear á los obreros el momento en que han de verle (y Dios quiera que sea pronto), y sin desgracias que lamentar, flotando en las aguas para orgullo de la patria y de cuantos en el han puesto sus manos.

Mote entre cariñoso y huraño como si á pesar de los disgustos que les ha proporcionado á los trabajadores del arsenal, le conservaran el cariño del artista á su obra. Llámale el *Arrastrao*.

Que *Arrastrao*, ya que no botado, llegue á flotar, es lo que deseamos todos.

LOS MASONES Y LA INSURRECCION.

El Juguado.

A pesar de la festividad del domingo, el juzgado continuó sus activos trabajos.

El juez especial, señor Lopez de Saa, permaneció desde muy temprano en su despacho, ocupándose en continuar el examen de los documentos hallados en los registros que se han practicado.

Los trabajos en este proceso están muy adelantados.

Al señor López de Saa, que no cesó de trabajar más que el tiempo preciso para comer, auxilió en sus trabajos uno de los oficiales de escribanía.

Entrevistas.

El señor Lopez de Saa conferenció el sábado con el presidente del Tribunal Supremo, señor Isasa, quien á su vez hubo de avistarse con el señor ministro de Gracia y Justicia.

En el despacho del ministro de la Gobernación se han reunido los señores Cos Gayon, el subsecretario, señor marqués del Vadillo, y el gobernador civil, con objeto de examinar varios documentos de la masonería.

Protestas de los masones.

En los boletines masónicos se inserta una protesta, en la que se afirma que el Gran Oriente Nacional de España, es tan español como su título indica.

Añade que, tratándose de una causa por España, su patriotismo no reconoce límites, siendo deber del Gran Oriente consignar su enérgica protesta contra aquellos que, siendo quienes sean, puedan ó quieran servirse de la institución para fines filibusteros.

Por último, también se dice en la protesta que el Gran Oriente Nacional ha trabajado contra las logias de Cuba y Puerto Rico que se han inclinado á favor de las ideas separatistas.

VIAJE DEL CZAR.

Dinero y comestibles.

Terminadas las fiestas y serenados los ánimos, ha llegado el momento de la liquidación y se comienza á formar estadísticas.

El municipio ha gastado 1.200.000 francos en iluminaciones, decorado, *buffet* y pago de gratificaciones.

Los emperadores han desembolsado millon y medio. Solamente en amueblar y preparar los salones del palacio de la embajada se han gastado 300.000 francos.

La cantidad entregada para dar propinas á la servidumbre francesa se eleva á 10.000 francos.

Segun los datos recogidos por las Compañías de ferro-carriles, han llegado en trenes 300.000 personas provincianas y extranjeras á Paris durante las fiestas ó en los dos días precedentes.

Agregando los curiosos de los suburbios se deduce que han llegado millon y medio de viajeros á esta población.

Calculando que cada uno haya gastado 12 francos diarios, aparece que los forasteros han dejado en manos de los parisienses 36 millones de francos diarios en los tres días de fiestas.

Las compañías de ómnibus y tranvías han obtenido un aumento líquido de 83.000 francos sobre el beneficio medio normal, á pesar de no haber podido circular los carruajes durante algunas horas.

El día de la llegada de los emperadores, las compañías de berlinas de plaza ganaron 25000 francos.

Finalmente, segun las cuentas de la administración de consumos, durante cinco días ha devorado Paris 7.600.000 kilogramos de pan, 2.174.900 de carne, 598.500 de aves y caza, de pescados 575.700, 509.200 de cerdo, 437.000 de manteca, 266.000 de frutas y legumbres, 144.400 de queso, 184.300 docenas de ostras, 10.640.000 litros de vino y 10.450.000 huevos.

ESTACION ENOTECNICA

DE ESPAÑA EN CETTE.

Boletín semanal.

La ley sobre el aguado (*mouillage*) que este año parece se aplica y se aplicará en Francia con todo rigor, no obstante, estar en la conciencia de todos lo destituida que está de todo fundamento científico para aplicarla en general á todos los vinos, ha dado y está dando grandes disgustos, pues son algunas las partidas de vinos españoles, griegos y de otras procedencias, detenidas.

Máquinas de vapor, calderas, bombas á vapor de acción directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.

LA MARINA.

Dice El Noticiero Bilbaino:

Mal, muy mal andan en España las cosas de la marina de guerra. Tenemos pocos buques, y entre esos pocos, hay algunos que, en cuanto se ponen en marcha, se ven precisados a suspender el viaje porque sufren algun contratiempo ó alguna avería en la máquina, que son achacados á defectos de construcción.

Los buques en que eso sucede han sido contruidos, todos ó casi todos, en el extranjero; y sin embargo los gobiernos no demuestran el mayor interés hacia los astilleros nacionales, en los que se construye tan bien ó mejor que fuera de casa; al menos por lo que se refiere á los astilleros particulares.

Las debilidades, las torpezas, el poco tacto, el abandono de los gobiernos los estamos pagando caros muy caros. Las cosas de la marina de guerra siguen cada vez peor; y por si algo faltara que añadir á los desastres sufridos que tantos millones han costado al país, lo ocurrido con la botadura del «Princesa de Asturias» constituye el colmo, el acabose, el apaga y vámonos.

Por nuevas torpezas, por nuevos abandonos se está á punto de perder un buque en el que se ha empleado mucho tiempo y se ha invertido mucho dinero precisamente en los momentos en que las circunstancias demandan que España tenga una buena Armada.

Los enormes sacrificios de la nacion resultan estériles, la amargura es tremenda.

Y no hay que acordarse de exigir responsabilidades á nadie; porque despues de lo mucho que se escriba, de lo mucho que se censure, de lo mucho que se deplora la gestión oficial, resultará... lo que siempre resulta: que ninguno es culpable de lo que nos sucede.

Y entre tanto, ahí están los astilleros del Nervión que permanecen cerrados meses y meses; ahí está esa gran factoría naval de la que han salido los mejores buques, casi estamos por decir los únicos buques que tenemos, y de la que no se acuerda el Gobierno.

¡Que fueron caros esos buques! Más caros, muchísimo más caros nos están costando los desastres presentes y los anteriores: las torpezas actuales y las pasadas, y no tenemos buques ni esperanzas de tenerlos, que es lo peor.

Es preciso llamar la atención del Gobierno, es necesario hacer palpar la conveniencia de poner nuevamente en actividad los astilleros del Nervión, si quiere tener pronto magníficos buques de guerra, y á eso debe encaminarse los trabajos de la Junta que el Jueves debe reunirse en la Diputación.

Que para conseguir lo que se preteade han de surgir algunas dificultades, ya lo sabemos; pero el primero en procurar que desaparezca debe ser el Gobierno, si es que no se propone seguir tirando al agua el dinero en España, ó no insistir en enviarlo al extranjero.

CONFLICTO VASCONGADO.

Así titula La Correspondencia de España el siguiente suelto:

«Ha sido detenido por orden superior un telegrama enviado por nuestro redactor corresponsal en San Sebastián, señor Aguilar. El telegrama decía así próximamente:

«Dícese que el ayuntamiento de San Sebastián ha recibido una comunicación oficial sobre rendimiento de bienes de propios.

Dícese que ha sido examinado en sesión secreta, motivando gran excitación y fuertes protestas, creyéndose vulnerada la autonomía administrativa de esta provincia.

Dícese que se trató de hacer causa común toda la región vasconavarra; que se ció al señor Lizasoain un amplio voto de confianza para proceder, y que este señor, presidente del Ayuntamiento, dijo:

—Antes que alcalde, soy vascongado.»

Con posterioridad á dicho telegrama, y viendo las cosas más en calma, previa consulta á la Diputación, acordó el Ayuntamiento contestar la comunicación oficial diciendo que solamente poseía como bienes de propios una tienda que solo rentaba 15 peretas.

Esperan la actitud del administrador de contribuciones para definir la suya, y bien puede surgir en conflicto con el poder central. E. Ayuntamiento teme por esta parte.»

Noticias.

Mañana deben concentrarse en esta capital los reclutas del actual reemplazo á quienes ha corres; ondido servir en Ultramar.

El maestro de instruccion primaria de Aoiz D. Agustin Aramendia ha solicitado se le conceda el pase á estado de observacion.

Algunos aficionados de esta ciudad estuvieron anteayer de cacería en el magnífico «Soto de Alfaro.»

El frío y fuerte cierzo que reinaba fué causa de que los cazadores disparasen poco.

La feria de Marcilla ha estado concurridísima abundando el ganado.

Verificáronse algunas transacciones á precios generalmente bajos por efecto de la abundancia de oferta y escasez de demanda.

El día de mayor concurrencia de forasteros ha sido anteayer.

Los vendedores de telas, quincalla y baratijas hicieron pocos negocios.

La escasez de dinero se ha notado extraordinariamente.

Ha sido nombrado maestro de instruccion primaria de Santacara D. Gregorio Ardi.

Mañana se celebrará en la Audiencia el juicio oral ordinario para fallar en causa seguida contra Genaro Falces por el delito de lesiones.

Defenderá al procesado el letrado señor Amatriain y le representará el procurador señor Perez.

Están citados para declarar ocho testigos.

La causa procede del juzgado de instruccion de Tudela.

Los días 2, 3 y 4 de Noviembre próximo se procederá en la Audiencia al estero de salones y oficinas.

Comunica el alcalde de Gallipienzo que ha muerto por asfixia en un cubo de mosto el vecino de aquella villa Benito Echeogoyen.

Segun el estado pasado por la alcaldía de esta capital al gobierno civil ayer ocurrió en Pamplona una nueva invasion de viruela.

Al bajar por la escalera de la bodega de don Javier Eguaras, de Tafalla, el vecino de aquella ciudad Pascual Jimenez, tuvo la desgracia de caerse caudándose una herida en la cabeza.

El herido ingresó en el hospital local.

El hecho fué casual.

El juzgado municipal de Arroz instruye diligencias sumarias contra un hombre y una mujer de aquella localidad que fueron hallados vendimiando una viña que no les pertenecía.

Sport velocipédico. Verificábase días atrás en Marsella una carrera de velocípedos en carretera.

La cosa iba bien; pero, de pronto, en un punto de la pendiente que hace un recodo, se encontraron con una carreta vacía atravesada en el camino.

Contra ella, y sin poder evitarlo, fué á dar el grupo. Reynaud se estrelló el cráneo en los barrotes, hundiéndole además el pecho un madero.

Su compañero de tandem, gravísimamente herido, cayó también al suelo desvanecido.

Jules Ducis, saltando por efecto del choque, por encima del grupo, se rompió el brazo en dos partes distintas y cayó desmayado.

Noticias de Bilbao dicen que ha nevado en Pagasarri y en los montes de Amboto y Oiz. Viajeros llegados por la línea de la Robla dijeron que habían visto nevar en algunos montes.

Relacion de las reses sacrificadas el día 12 en el matadero público de carnes:

La Proveedora.—Buey ó vaca: cebon 3.—Ternera: comun 3, novillo 0, de leche 0.—Carneros: churro superior 7, merino 0.—Oveja: 0.

M. Mina.—Buey ó vaca: cebon 1.—Ternera: comun 2, novillo 0.—Carneros: churro superior 1, merino 0.—Oveja, 6.

A. Villanueva.—Buey ó vaca: cebon 1.—Ternera: comun 1, novillo 0, de leche 0.—Carneros: churro superior 0, merino 2.—Oveja, 12.

F. Sarasa.—Buey ó vaca: cebon 0.—Ternera: comun 0, novillo 0.—Carneros: churro superior 0, merino 0.—Oveja, 0.

A. Echeverría.—Buey ó vaca: cebon 0.—Ternera: comun 0, novillo 0, de leche 0.—Carneros: churro superior 0, merino 6.—Oveja, 16.

D. Eraso.—Buey ó vaca: cebon 0.—Ternera: comun 0, novillo 0.—Carnero: churro superior 0, merino 0.—Oveja 0.

Total: Buey ó vaca: 5, cebon.—Ternera: 6 comun, 0 novillo, 0 de leche.—Carneros: 8 churro superior, 8 merino, y 34 ovejas.

Se han hecho los siguientes nombramientos de maestros interinos.

Para la escuela de San Vicente, doña Clementina Najurieta; para la de Muru-Astrain, doña Juliana Ardanaz; para la de Azanza, don José Rodicio; para la de Muz, doña Floriana Esparze; para la de Artazcoz, D. José Casi; para la de Peralta, doña Simona Carmen Diaz; y para Tudela, D. Elias Zubiri.

Han llegado á Zaragoza más de cinco mil forasteros por las diferentes vias ferreas, que afluyen á aquella ciudad.

A causa del excesivo número de viajeros, se hizo precisa la formacion de un tren especial en Calatayud, y el tren mixto llegó con bastante retraso.

Nótanse ya en Portugal las consecuencias de la pertinaz sequía que se ha hecho sentir en este año agrícola.

Excepto la cosecha de vinos, todas las demás han decrecido considerablemente.

La falta de pastos mata muchas cabezas de ganado.

Un bello opúsculo.

Tal es el que recomendamos á nuestros lectores con el título de «Satanasen Binda edo Liberalquetiya osco da madaricagariya.»

La mejor garantía de la pureza de sus doctrinas es su autor don Blas Pradere, Cura de Albistur, tan conocido en el país vasco por su santa intangencia en los principios católicos. Rebate el opúsculo todas las dificultades presentadas por los liberales católicos y de luce consecuencias prácticas tenidas hasta hoy en olvido por los mejores católicos. Amenaza la doctrina con muchos símiles y ejemplos. Estamos seguros de que darán por muy bien empleados los lectores los cincuenta céntimos que cuesta el ejemplar.

Dirigirse á la librería de D. Francisco Mugerza, calle Rondilla 8, Tolosa.

En Eibar y en los demás pueblos armeros de Guipuzcoa se hacen preparativos para la construcción de fusiles Mauser, esperando que el ministro de la Guerra abra concurso para presentar proposiciones, las cuales está ultimando estos días el sindicato de fabricantes.

La oferta que este hará al ministro será construir 10.000 fusiles al año, para lo cual se montarán fábricas con la maquinaria necesaria.

La colonia asturiana en Madrid abrirá una suscripción para regalar al señor obispo de Oviedo las insignias de la Cruz del mérito militar que le ha sido otorgada últimamente por los trabajos que hizo para la organización del batallón de voluntarios del Principado de Asturias.

Desde el domingo 4 hasta el sábado 10 del corriente, ambos inclusive, han ocurrido en Madrid 76 defunciones de viruela.

A pesar de lo que han dicho algunos periódicos, las defunciones ocurridas en dicha semana han superado en una tercera parte á las de la anterior.

El contingente mayor lo dá la primera infancia. Los focos están repartidos por toda la población.

La semana próxima saldrá del Ferrol para Glasgow la dotación reducida del destroyer «Terror», compuesta de un teniente de navio, seis maquinistas, un condestable, un contra-maestre y 37 individuos de marinería.

Escriben de Jaca:

Por fin el cielo ha querido favorecernos con el beneficio de la tan deseada agua. Desde las primeras horas de la mañana lueve suavemente y el horizonte se presenta cerrado, como indicando la continuacion de la lluvia.

Telegrafian de Alicante que un enfermo que se hallaba postrado en el lecho del hospital de aquella ciudad, levantose aprovechando un momento de ausencia de los enfermeros, é injurió una terrible herida en la garganta á otro enfermo que se hallaba en un lecho próximo al del primero.

El herido falleció á los pocos instantes.

Esperado en Bilbao un vapor que conduce de 3500 á 4000 toneladas de trigo procedente de los Estados Unidos.

Los españoles residentes en Tunez tratan de organizar una compañía de voluntarios destinada á pelear en Cuba.

El periódico «Le Libre Journal», que apadrina el proyecto, ha abierto una suscripción pública á fin de recaudar fondos con que sufragar los gastos de organizacion y la encabezada con un donativo de 190 francos.

Un célebre matemático ha hecho el cálculo de la sangre humana vertida en las guerras que durante treinta siglos han desolado á la humanidad.

Haciendo subir á 19 millones de hombres el número de los pericidos en el último siglo y á 1.200 millones el de las víctimas de la guerra durante los treinta anteriores, la sangre derramada equivaldría á 18 millones de metros cúbicos, con un peso de 18 900 millones de kilogramos.

Si los esqueletos de estos 1.200 millones de hombres se pusieran en pié uno sobre otro, llegarían á la luna, la atravesarían, y continuando su ascension llegarían á una distancia cuatro veces mayor que la que separa la tierra de la melancólica Diana.

cinco mil
cas, que
jeros, se
especial
con bar.
cuencias
sentir en
la de.
bezas de
tro le-
dera edo
ya.
sus doc-
Cura de
o por su
s católi-
cultades
y de luce
hoy en
eniza la
os. Esta-
bien em-
cántimo
co Mu.
armeros
para la
ando que
so para
está ul-
cantes.
tro será
o cual se-
ria nec-
rirá una
olpo de
érito mi-
ente por
ción del
o de A-
o ro del
trido ca
os perió-
dica se-
arte á la
mera in-
oda la
rol para
destruy-
e navío,
contra-
rmo que
spital de
ndo un
os, é in-
a á otro
oróximo
ates.
e condu-
o proce-
ratan de
os desti-
que ap-
cripción
que su-
encabe-
cáculo
guerras
lo á la
mbres el
iglo y á
guerra
os de-
ros de
de kiló-
ones de
ro, lle-
ntinuán-
cia cus-
erra de

En breve se pondrán á la venta en las expendedorías de la Compañía Arrendataria de tabacos, las nuevas labores de picados comunes hechas con arreglo á las modificaciones aprobadas por el ministro de Hacienda.
Se denominan dichas labores: «picado común suave», al precio de ocho pesetas el kilogramo y de 0,20 el paquete de 23 gramos, y «picado común fuerte», al precio de 7,20 pesetas el kilogramo y 0,18 paquete de 25 gramos.
En virtud de esta modificación dejarán de fabricarse los picados antiguos llamados Filipino-Virginia, Filipino y Virginia.

Los aragoneses residentes en San Sebastian celebraron anteayer la fiesta de su excelsa Patrona Nuestra Señora del Pilar, con una misa cantada acompañada de órgano.
Predicó el capellan castrense D. Antonio Gonzalez, que fué expresamente de Pamplona con este objeto.
Previo el permiso del general Ciriza, asistieron á la función religiosa los soldados aragoneses que forman parte de aquella guarnición.

Ningun específico para curar los callos puede competir con el Callicida Escrivá. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7.) nos dice que durante los doce años que viene fabricándolo, ha expendido más de 2.500.000 frascos.

PASATIEMPOS. JEROGLIFICO.



La solución en el número próximo.
Solución al jeroglífico anterior.

Santorales y Cultos.

Santo de hoy.—San Calixto papa.
EN LAS DESCALZAS.—A las nueve de la mañana misa conventual y novena rezada.
A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, á las cinco y media se hará la novena con gozos cantados y reserva.
EN SAN NICOLAS.—A las seis y media de la tarde novena á Nuestra Señora del Pilar con gozos cantados, salve y sácto rosario.

Telegramas y Telefonemas.

MAS HOSPITALES.

En los «Almacenes de Regla» inmediatos á la Habana se están habilitando locales para utilizarlos como hospital militar.

VUELTA A CASA.

Dicen de Málaga que el cañonero «Cuervo» que habia salido con rumbo á Melilla ha regresado á aquel puerto andaluz con averias en la máquina.
Tan pronto las repare volverá á zarpar para su destino.

DE VIAJE.

De Tolon han salido los buques de guerra franceses «Fronde» y «Herville» con orden de dirigirse á las costas marroquies.
El viaje de estos barcos está relacionado con el asalto del «Corinto».

NUESTRAS BAJAS.

En los combates librados en Pinar del Rio antes del de Guayabito han sufrido nuestras columnas un teniente y 44 soldados muertos y un capitán, un teniente y 298 soldados heridos.
Las bajas de los insurrectos han sido 1.450 entre muertos y heridos.

COMENTARIOS.

Se comenta favorablemente y se

aplaude la actividad que comienza ya á notarse en las operaciones militares en la provincia de Pinar del Rio.

ESCARAMUZAS.

Practicando reconocimientos la columna Pinto ha encontrado varias veces á los insurrectos que merodean por las inmediaciones de Casabe y Managua.

A los primeros disparos que les dirijian nuestros exploradores huian los rebeldes á favor de la maleza.

DE CAZA.

La columna que manda el general Echagüe ha salido de San Diego de los Baños en persecución de las partidas de Maceo.

BUQUE DE AUXILIO.

Ha salido de Cádiz para San Vicente de Cabo Verde el vapor trasatlántico «Patricio de Satrústegui» con objeto de recoger los pasajeros y tropa del «Montevideo» que hizo averias.

Anuncios preferentes.

Miguel Ormaechea.
calle de Piamonte, 27.—Madrid.

Se encarga de la gestión de toda clase de negocios en las oficinas del Estado y demás centros, procurando la pronta terminación de los asuntos que se le confien. Asi bien se encarga de proporcionar buenas casas de pupilage para los estudiantes que tengan que cursar en Madrid, donde serán bien atendidos y vigilados á la vez, si así conviniere á los padres ó encargados de los jóvenes; previniendo además que sus conocimientos y relaciones en la corte le permiten proporcionar tambien academias de preparación á los que estudien las carreras Militar, Ingeniero civil, de Derecho, etc.
Dirigirse á Miguel Ormaechea, calle Piamonte, 27.—Madrid. 20-3

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

Nada mas inofensivo ni mas activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.
Dr. Morales, 39, Carretas, 39.
—MADRID.—
En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Venta de Molinos.

En pública y estrajudicial subasta se venden los molinos harineros situados en la orilla izquierda del rio Arga, titulados de Inurieta y Balmaseda, Pesquera denominado Batin y terrenos anejos á los mismos, radicados en la jurisdicción de Puente la Reina, con sus accesorios de caballerías, carros y demás útiles necesarios para la explotación de la industria harinera.

La renta anual que producen actualmente esas fincas, es la de *nueve mil quinientas pesetas* á saber: siete mil quinientas como molinos, y dos mil por el arriendo de la fuerza de la noche para la producción de luz eléctrica, á que está sujeto solamente el molino de Balmaseda.

El comprador ha de respetar por un año á contar desde la fecha de la escritura de compra, el arriendo, hoy subsistente, de los molinos y hasta el 31 de Diciembre de 1899, el de la luz eléctrica, cobrando en el interin las indicadas rentas.

La subasta tendrá lugar á las 10 de la mañana del 19 de los corrientes en la notaría del Lic. D. Luis Medrano, calle Mayor, núm. 35, Puente la Reina, bajo el tipo de *ciento sesenta mil pesetas* y para tomar parte en ella, deberá depositar, el postor, en la indicada notaría, en el acto del remate, la cantidad de *siete mil quinientas pesetas*, en dinero efectivo ó billetes del Banco de España.

Los títulos de propiedad, certificación de cargas y condiciones se hallarán de manifiesto en la expresada notaría.

Puente la Reina 5 Octubre de 1896. 43 a

Las tenemos hechas

Y TAMBIEN LAS HACEMOS SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de satén de ufórt y de crudillo.

Camisas planchadas, de Holanda, de retorta, de algodón con las vistas de Holanda, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Paños de doble postura para gemelo de cadavilla y filitmos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelitos de encaje, de seda, de créspon, chinos, surah, hilo en jareton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doble, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas. 10-4

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.
PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñ

LIQUIDACION de espejos en la Gran Bretaña.—MAYOR 14. 10-0

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales
Núm. 8, Plazadel Castillo, núm. 8.

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.



Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y á todos los puertos de America á precios sumamente baratos.
Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil por
Máximo Filibero (el Padre Corbato).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar en esta administracion.

Sociedad de electricidad

DE CHAMBERI
ACUMULADORES ELÉCTRICOS
SISTEMA TUDOR

Con privilegio exclusivo para su fabricación en España

Estos acumuladores son los mas poderosos, seguros y económicos. Se garantiza su capacidad y buen servicio por dos años y mediante prima anual se aseguran por 5, 10 ó más años. Con una batería de acumuladores puede duplicarse el poder de las centrales de alumbrado eléctrico, obteniendo una economía del 20 por 100 en la producción del fluido. La fabricación de dichos aparatos en Madrid, permite obtenerlos en España un 25 por 100 más baratos que importados del extranjero, y ventaja de contar con el material de repuesto y personal técnico necesario para satisfacer inmediatamente las reclamaciones de los compradores. Puede verse funcionar una batería de 2.000 amperes-hora y 125 volts, en la Central de Chamberi.
Dirección: Trafalgar, núm. 1.—Madrid.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderías,

bocas de cien cañones; aqui ha segado la inexorable guadaña la mas lozana mies de la juventud.

Tres meses de campaña ruda han inmortalizado este recinto con arranques de sufrimiento, y prodigios de valor. La inclemencia de los elementos se ha conjurado para hacer mas pavorosos los desastres de la guerra. No hay peñasco en el valle, ni arbusto en la montaña, que no hayan sido teñidos en sangre ó recogido la postrer mirada de algun moribundo. Las bramadoras olas del mar vecino son el canto fúnebre que ha acompañado los ayes de las víctimas. Las faldas de las colinas albergan en mal cubiertas zajas montones de cadáveres, además de los que han enterrado en su vientre las aves de rapina.

El valle de Somorrostro está cerrado por una serie de cordilleras formando una herradura que termina en el Cantábrico. En ellas destacan sus enhiestas cumbres el monte Jáneo, con su cresta erizada de cañones, el alto de Galdames, convertido en un vivac, y el disputado Montañón. El pueblo que le dá nombre, situado junto á la ría, se aleja alguna distancia del mar como si le infundiera miedo sus bramidos, á la manera que se aparta un muchacho tímido del alcance de un aiaño amarrado á la cadena. Compónese de diseminados caseríos y pequeños pueblos, algunos de cuyos nombres van unidos á una triste celebridad. ¡San Pedro de Abanto, Muzquiz, Marieta, Sanfuentes, las Córtes y las Carreras!

El toque de diána ha sonado más temprano que de costumbre el día 25 de Febrero de 1874. Sus ecos repitidos de collado en collado y de monte en monte ponen en movimiento á los dos ejércitos que se preparan á la

sensor si, al llegar á este punto, no interesase las fibras mas sensibles de vuestro corazón. No lejos de aqui, cerca de las puertas de este imponente edificio donde la vida y la muerte tienen pendiente su destino, existe una mujer que aguarda vuestro fallo en medio de desgarradoras angustias. Yo he presenciado sus lágrimas, yo he recogido sus suspiros y he sentido despedazarse mi corazón ante aquellos apasionados trasportes y aquellos quejumbrosos desmayos. ¡Figuraos, venerables, á una mujer de deslumbradora belleza que, temiendo por la vida de su esposo, con los brazos tendidos en trágica actitud y voz herida por el dolor y mirada suplicante, se arroja en los brazos de un capitán de caballería! ¿Qué tribunal vió jamás revestida la inocencia de tan conmovedoras pruebas? ¿Registran todos los códigos del mundo un conjunto igual de circunstancias atenuantes?

Y ahora quiero, señores, que os fijéis en una consideración que personalmente os interesa, que interesa tambien al buen nombre del tribunal que dignamente constituís. Vosotros sabéis que se os increpa de haber sacrificado doncellas inocentes, despues de poner á prueba su virtud en lóbregos calabozos. Perdonadme, venerables, pero han querido atribuirnos aficiones deshonestas. Ahora bien: ¿cómo contendreis las lenguas de la maledicencia cuando vea el mundo que condenais á muerte al marido de una mujer jóven y hermosa, quedando esta en solitaria desolacion y entregada á vuestras manos?

Reflexionad, poderosos señores, y dad una prueba de alta penetración y de pudorosa susceptibilidad. Absolved al acusado y dejadle continuar tranquilamente su

No más vello. El depilatorio imperial Padrò.

nace desaparecer todo el vello ó pelo que moleste, con gran facilidad, rapidez y sin peligro alguno.

Cincuenta años de éxito son su mejor recomendación, es el depilatorio más antiguo de España y de crédito más sostenido.

Venta.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en Pamplona en el Bazar de la Viuda de Razquin, Plaza del Castillo.

CAPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. *Capsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza*, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPETICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE EN ALTO GRADO

Cura con prontitud el DENGUE, preserva de la difteria y de la títis, usándola con frecuencia, como antiparasitaria.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante cuarenta años así lo demuestra.

No confundir la botella de la Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia la Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en las Exposiciones internacionales donde ha concurrido obteniendo en ellas y en las de España siempre las más altas distinciones y en la Exposición especial Boenológica de Francfort EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Hecho el análisis por M. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico, Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que la Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y a única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas; escrófulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterias, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajos, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Setiembre. UNICO en su clase.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL.



COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, Paseo Recoletos

GARANTIAS.
Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. 42.839.747
Total. 54.839.747

29 AÑOS DE EXISTENCIA.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desahorro de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 56.226.307'77.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata la clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Reservas vitalicias y Capitales diferidos á primas reducidas que cualquiera otra compañía.

Subdirector en esta provincia, D. Vicente Santesteban, Constitucion, 4.º PAMPLONA.

L' UNION.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828.

ESTABLECIDA EN PARIS 15 RUE DE LA BANQUE

Reconocida en España por real orden y sometida á su legislación.

GARANTIA DE LA COMPANIA EN 31 DE DICIEMBRE DE 1894.

Capital social. Ptas. 10.000.000
Reservas. 8.705.000
Primas á recibir. 74.287.038

Total de garantías. 92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894, Ptas. 15.127.713.242.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía. Ptas. 194.000.000.

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos toda clase de propiedades, muebles ó inmuebles: garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los 68 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros la recomiendan con preferencia al favor público.

SUBDIRECTOR EN PAMPLONA, PEDRO RIEZU. NUEVA, 20, 3.

camino. Absolvedle, para que pueda confundir á nuestros detractores dando testimonio de vuestra magnanimidad. ¡Dejad que vuelva Ulyses á los brazos de su desconsolada Calypso!

Terminado el discurso dirigióse el capitán al banquillo del acusado y dió á este un apretado abrazo. Ulyses admitió esta muestra de entusiasmo grandemente preocupado y conmovido. Al mismo tiempo decía el presidente á los consejeros:

—Habeis escuchado, venerables, el interrogatorio del acusado, el dictámen fiscal y la defensa. Ahora solo falta que un fallo basado en la rectitud y la justicia venga á terminar el juicio. Inspiraos en tan altos sentimientos y votad con arreglo á conciencia.

Levantóse el que hacía de secretario y cogió dos cajitas que había sobre la mesa, llena la una de bolas blancas y la otra de negras. Fué pasando por delante de los consejeros quienes iban tomando por turno una de cada clase. Ulyses contemplaba aquella ceremonia con un espanto indecible. La actitud del presidente, las palabras del fiscal, los mismos esfuerzos del defensor le hacían temer un desenlace funesto. Falto de aliento para interesar con su voz á aquellos jueces inflexibles y siniestros, se abandonó á la desesperación y se recostó medio desfallecido en su asiento. En este estado vió que entraba por las puertas de tribunal Eduardo de Monte-Leon con su uniforme de artillero. A pesar de los recuerdos que trajo á su imaginación la escena de la calle de Sevilla, vió abierto el cielo de la esperanza.

—Baron!—exclamó corriendo á ampararse de él—

sálveme V. por piedad; sálveme V. porque quieren quemarme vivo.

—Tranquílcese V.—contestó Eduardo dirigiendo una mirada de reconvección á los disfrazados.—¿Por qué hace V. caso de la farsa representada por estos calaveras?

—Pico—prosiguió volviéndose al presidente—por menor motivo debierais pasar dos meses de arresto en los calabozos de Peña-Plata.

Cejó del brazo á Ulyses y lo sacó de aquella bodega á respirar el aire libre, con lo cual fué volviendo gradualmente del estupor. Al poco rato un carruaje alquilado por Eduardo conducía por el camino de Bayona á la enamorada pareja.

VIII

SOMORROSTRO, JORNADAS DE FEBRERO.

¡Somorrostro!... ¡A cuántas pobres madres habrá arrancado este nombre gemidos de desesperación! ¡Cuántas sentirán sus ojos humedecidos, todavía, al oírle! Somorrostro simboliza la mayor hecatombe de esta sangrienta lucha en que combaten entre sí los españoles ¡todos hermanos! Aquí ha caído el mortífero plomo como devastadora lluvia que arrebata en flor la espiga de los campos; aquí han vomitado desapiadada metralla

TANGES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas à vapor de acción directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.

Trime
Pago
A
Juev
Qué
No h
noticia
das en
en el A
geniero
objeto
zarse ó
ro «Pri
acaba
Seis
el apla
conside
nes de
miento
crucero
les] con
cion.
Otro
contra
ron con
mores
ros, y e
velaban
Entre e
nmeros
cuales
Depart
rranza
Hubo
ver el e
lo decie
mente
¿Qué
diment
Si seis
petenci
zamient
estar á
obstácu
de evit
cias?
Pues
genera
do á s
convirt
miendo
ponsab
Y su
trocin
acto.
El b
habia
grada,
grosa,
se el c
remed
cil.
Hé
quedac
cio de
pruden
El t
mos vi
trabaj
tambi
para
bolsa
¿Est
buque
un cap
ner un
termin
mero
Tie
gia y